

PRESENTACIÓN

Por José Ignacio Urquijo Valdivielso y Marcelo Sánchez-Oro Sánchez.

Directores de "Almenara"

urkival@hotmail.com y msan_oro@hotmail.com

Resumen

Presentamos nuestra revista institucional, "Almenara", y describimos brevemente los estudios, artículos y temas tratados en ella.

Palabras clave: Extremadura, México, Guardia Civil, Casino, Luhmann, Habermas, Internet, Soberanismo secesionista, Ética médica, Remesas, Estados Unidos de América.

Abstract

We present our institutional review: "Almenara" and briefly describe the items and issues discussed in it.

Keywords: Extremadura, Mexico, Guardia Civil, Casino, Luhmann, Habermas, Internet, Secessionist sovereignty, Medical ethics, Remittances, United States of America.

El undécimo número de la Revista Extremeña de Ciencias Sociales "ALMENARA" tiene en su primera parte siete artículos diversos e interesantes, dos de ellos provenientes de autores mejicanos.

El primer artículo: Extremadura: todo depende del color del cristal con qué se miren los datos, está escrito por Marcelo Sánchez-Oro Sánchez y nos argumenta cómo del mismo modo que ocurre en otros ámbitos de la realidad de Extremadura, en "lo social", los datos e informaciones utilizadas habitualmente producen una distorsión a la hora de juzgar lo que ocurre. Y esto es debido a que los datos que se ofrecen para el análisis dibujan una Comunidad Autónoma pobre y con grandes bolsas de exclusión social, que retroalimentan el mito del retraso y la dependencia extremeña. A la par no se ponen en valor los aspectos que reflejan el avance positivo de Extremadura en su conjunto.

En segundo lugar, tenemos: El puesto de la Guardia Civil. Entre la milicia y la vecindad, escrito por Francisco Javier García Carrero, en donde nos muestra que todo el entramado de la Guardia Civil, en especial la Casa-Cuartel se ha convertido a lo largo de sus 175 años de existencia en la unidad por excelencia del Instituto armado; pues llegaba a todos los rincones del

país por muy recónditos que fuesen. Los guardias civiles se convirtieron en soldados-policías, siendo los más cercanos al ciudadano.

Después viene un artículo de carácter teórico, es: Dos talentos teóricos: Luhmann frente a Habermas, escrito por Santiago Martín Arnedo. En este artículo se pretende poner de manifiesto las dos posturas predominantes en Alemania en teoría sociológica: una funcionalista, representada por Niklas Luhmann, y la otra, con claro perfil normativo, representada por Jürgen Habermas. Ambos entablaron una discusión, todavía abierta, cuyos resultados pueden ser importantes para investigar la naturaleza del hecho social.

El cuarto artículo: Los movimientos soberanistas como amenaza a la integridad territorial de los Estados y de la UE, escrito por Demi W. M. van Huisseling y Julián Mora Aliseda se centra en los nacionalismos secesionistas y su amenaza a la integridad del territorio de Estados europeos, visto desde el punto de la 'Geografía Política'. En su desarrollo influyen tanto los componentes "culturales" como las reivindicaciones territoriales, que hacen este tipo de movimientos socio - políticos.

A continuación, viene: Retos de la ética médica y bioética frente al desarrollo biotecnológico: el cuerpo y la autonomía. Consideraciones para la intervención clínica y la investigación en salud con sujetos humanos en México, escritos por los profesores mejicanos María de la Luz Sevilla González y Nelson Eduardo Álvarez Licona. El artículo trata del respeto a la autonomía, fundamentado en la consideración de la pertenencia del cuerpo, siendo éste un cuerpo pensante, al que solo se puede acceder con la aprobación de los sujetos sobre los que se interviene. Para que este derecho sea respetado se requiere que se formalice mediante consentimientos informados, en los que conste el respeto a la seguridad, el bienestar, la dignidad y los derechos de los participantes en este tipo de intervenciones.

El siguiente artículo, también centrado en México, es: Las remesas de los migrantes legales de la Polka, municipio de Tonalá, Chiapas, México; a los Estados Unidos, escrito por Jesús Esperanza López Cortez, Marcelo Sánchez- Oro Sánchez y Contador Samy Canek Estudillo Arreola. Se nos presenta una amplia investigación, donde se analiza el proceso social que llevan los migrantes legales de la Polka municipio de Tonalá, Chiapas; a los Estados Unidos de América.

El séptimo artículo es: Uso de Internet y redes sociales para la práctica turística. Caso de Extremadura, escrito por Gema Torrado Rodríguez y Rocío Blanco Gregory. Se trata de un análisis de la literatura que se ha escrito sobre Internet y su uso para la práctica turística. Comienza con una introducción sobre los orígenes de Internet y sigue con la evolución que ha llevado al surgimiento de plataformas web que ayudan a los viajeros en las diferentes fases del viaje, como lo son las redes sociales.

Además, en nuestra sección "En Clave Social" podemos encontrar dos artículos de opinión y 3 reseñas de libros.

El primer artículo es ¡Hagan juego!: casinos, empleos, turismo y otros engaños, escrito por J. Agustín Franco Martínez. El autor deja claro cuál es su punto de partida en este análisis, citando al Ex Secretario de Seguridad Pública de México, Alejandro Gertz Manero: "La discusión del tema de los casinos debe apartarse de los intereses económicos y de las presiones de grupos a los que sólo les importa el lucro, para sujetarse a los intereses de la nación, de su juventud y de la paz social que tanto necesitamos". (2003).

En segundo lugar, está una selección de poemas de Juan Ramos Aparicio, hijo ilustre de Extremadura, poeta, docente y hombre de gran talla intelectual, escrito por Marcelo Sánchez-Oro Sánchez.

A continuación, vienen tres interesantes reseñas de libros de actualidad, en primer lugar, Vicente Ramos Díaz hace la reseña de: El hecho religioso en España hoy. Del nacionalcatolicismo al pluralismo religioso, de los coeditores José Ignacio Urquijo Valdivielso y Tomás Calvo Buezas.

Después, Educación, valores y convivencia democrática, del autor José Luis Calvo Buezas, reseñado por Jorge Uroz Olivares.

Finalizan las reseñas con: No subas a ese tren, que hacia el olvido se distancia". "Iluminaria". Poesía Reunida (1976-2017), de Octavio Uña Juárez y escrita por Manuel Quiroga Clérigo.

El equipo de redacción de ALMENARA quiere acercar, con este número, los debates sociológicos y de las ciencias sociales en general a la sociedad extremeña y a su vez hacer partícipes de los mismos a la amplia red de contactos y lectores de nuestra publicación.

Por último, desde nuestra revista, seguimos en nuestro afán por investigar con libertad y rigor. Pues queremos seguir siendo uno de los cauces intelectuales necesarios para que nuestra sociedad esté cada día más informada de sus problemas y soluciones, y pueda ser aún más abierta, plural, justa y libre.

Cáceres, enero de 2019